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PÁG. 2
En la Empresa Pesquera Flogolfo, se utilizaron diferentes 
alternativas, para lo que fue imprescindible la responsabilidad de los 
obreros, con sus actuaciones ante las intensas y persistentes lluvias

PÁG 7
La música de la Egrem llegó hasta el barrio para 

festejar con los cederistas, los 64 años de la 
mayor organización de masas de Cuba

Helene y sus experiencias a kilómetros de su paso

POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ  
           yudaisismoreno@gmail.com

• Como tormenta tropical, pasó Helene a cientos de ki-
lómetros de los artemiseños, sin embargo, la fuerza de sus 
vientos, las intensas lluvias y la altura de su marejada, ya 
convertido en Huracán categoría 4, dejó huellas, sobre todo 
en más de 160 000 artemiseños, con afectación del servicio 
eléctrico, cuando solo el 19% de los clientes disfrutaban de 
electricidad en cuatro, de los 11 municipios. 

La mayor avería que concentró esfuerzos del sector en 
la provincia fue en uno de los transformadores de la subes-
tación de 110 Kv, con unos 3 000 clientes sin servicio en el 
circuito 1270, hasta lograr el traslado del equipo, su habili-
tación en la termoeléctrica Máximo Gómez, y su posterior 
puesta en marcha en unas 24 horas.

Así lo comunicó Iscander Morales Suárez, direc-
tor general de la Empresa Eléctrica del territorio, quien 
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reconoció el trabajo de unos 30 grupos dispersos por los 
11 municipios en el celaje de las líneas, además del apoyo 
de linieros de Matanzas, que solidariamente compar-
tieron la labor, y en el menor tiempo posible (después 
de aminorar las lluvias y las rachas de viento) lograron 
el servicio a más de 171 000 artemiseños, el 85,43 por 
ciento del total, a menos de 48 horas del paso de Helene.

En medio de las afectaciones, la Salud Pública man-
tuvo la vitalidad de los servicios en los cuatro hospitales, con 
alternativas, y el funcionamiento de los grupos electróge-
nos; Educación se ocupó de los estudiantes  internos en dos 
municipios, San Antonio de los Baños y Bahía Honda, entre 
tanto la Empresa Alimentaria garantizó, al menos el pan de 
la canasta básica, pues para ello contaban con dos días de 
cobertura de harina en los 11 municipios.

Estos y otros detalles, entre los cuales resaltó la priori-
dad del abasto de agua, el traslado y entrega de mercancías 
de la canasta básica, donde aún no había llegado, la recep-

ción y comercialización de productos de la agricultura, 
antes, durante y después del paso de Helene, fueron anali-
zados por Gladys Martínez Verdecia, Secretaria del Partido 
en la provincia, en composición reducida con los principales 
directivos de tales sectores.  

La también miembro del Buró Político, indicó ocuparse 
de las afectaciones en la viviendas (solo seis cuantificadas en 
tres municipios hasta el momento de redactar esta nota), de 
los evacuados, y las zonas vulnerables a inundaciones, sobre 
todo al sur de Artemisa, Alquízar y Güira de Melena.

Helene ya es historia en la actual temporada ciclónica 
que se extiende hasta el 30 de noviembre. En Artemisa 
nos quedan experiencias múltiples y ejemplos de solidari-
dad, mientras, el huracán registra más de 4,3 millones de 
personas sin electricidad en el sureste de Estados Unidos, 
inundaciones catastróficas, y al menos unos 20 muertos, de 
estos confirmados siete en La Florida, 11 en Georgia y uno en 
Carolina del Sur, publica El País. 

El transformador que suministra corriente  al circuito 1270 de Artemisa fue la mayor avería resuelta en medio del evento W



Lluvias de Helene benefician los embalses 
POR M.C.G.G.

• Siete de los 14 embalses del territorio 
vierten tras las precipitaciones asociadas a 
la Tormenta Tropical Helene a su paso por 
el occidente del país, según declaraciones de 
Maryoris Rubio Bonome, delegada del Insti-
tuto de Recursos Hidráulicos en la provincia.

Aunque los escurrimientos de las 
próximas horas proporcionarán mayores 
volúmenes, gracias a un acumulado de 6,7 
millones de metros cúbicos de agua, ya se 
cuenta con el 81 por ciento (%) de la capa-
cidad total de llenado, que asciende a 269,8 
millones de metros cúbicos. 

Alivian en estos momentos los embal-
ses Mosquito, Laguna de Piedra, La 

Coronela, Maurín, San Julián, La Paila y 
Bahía Honda, este último casi al borde de 
su capacidad total antes del evento clima-
tológico, y el resto llenos o vertiendo. 

De modo que otros siete reservorios aún 
necesitan más lluvias. En el caso de los acuí-
feros, Remigia Cunill Monterrey, directora 
general de la Empresa de Aprovechamiento 
Hidráulico en Artemisa, dijo que continúan 
incrementándose sus niveles estáticos, con 
beneficios también para la cuenca Arigua-
nabo, la más deprimida de los siete.

A tono con el llamado de las autoridades, 
no se lamentan pérdidas de vidas huma-
nas en aliviaderos. Ante cualquier evento de 
esta índole, se recomienda a la población no 
bañarse ni pescar en estas zonas. 

Informativa A LA EMPRESA PESQUERA NO LE SORPRENDIÓ LA TORMENTA
«EN LA COSTA SUR DE ARTEMISA SE RESGUARDARON A TIEMPO TODAS LAS EMBARCACIONES»
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POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ 

• Octubre de 2022 marcó la arrancada de 
93 medidas para salvar el sector azucarero 
en Cuba, de las cuales 23 están implemen-
tadas en Artemisa, 38 en proceso, 27 no 
proceden en nuestra instancia y otras diez 
están pendientes a nivel de país, según 
trascendió en el Buró Provincial del Parti-
do, al dar seguimiento al tema.

Teniendo el precedente de una zafra con 
inicio tardío, en la cual se molió menos del 50 
por ciento (%) de la caña planificada, la siem-
bra de la gramínea y la calidad de la semilla, 
ocupó parte del debate al ser “procesos que 
demandan mayor organización y exigencia. 
A pesar de la escasez de combustible y otros 
insumos indispensables, se precisa reeva-
luar el fondo de tierra, y darle uso, así sea con 
alternativas en las atenciones culturales”.

Así lo planteó Gladys Martínez Ver-
decia, integrante del Buró Político, y 
Secretaria del Partido en la provincia, 
quien indicó que, para cumplir el encargo 
de fabricar el azúcar de la canasta básica 
de nuestros 11 municipios y de Pinar del 
Río, se deben unificar esfuerzos.

“Entre las organizaciones políticas y de 
masas, concretar participación efectiva en 
apoyo a la zafra, cumplir con la estimulación 
a los colectivos, potenciar la bancarización, 
diversificar las producciones, y sobre todo 
el autoconsumo como parte de la atención a 
los obreros y sus familias”, refirió.

Mientras, José Miranda Martínez, 
director de la Empresa 30 de Noviem-

Sin daños considerables en la agricultura
POR JOEL MAYOR LORÁN    

• Únicamente pequeños estragos a 
causa del agua y los vientos, dejó la tor-
menta tropical Helene a los cultivos en 
Artemisa, pero no daños considerables, 
señaló Alcides López Labrada, delegado 
provincial de la Agricultura.  

Aludió a la falta de fluido eléctrico 
en la totalidad de las granjas avícolas, 
lo cual provoca déficit en el suministro 
de agua a los animales.

Y, entre lo más notable, refirió los perjui-
cios a siete formas productivas en Alquízar, 
que abarcan 186 hectáreas (ha.) y represen-
tan una producción de 600 toneladas (t) de 
plátano, 3,25 de yuca y 0,25 de frijoles.

Lo demás incluye 11 casas de cultivo 
con afectación parcial y tres con daños 
mayores (estructura) en la Empresa Cítri-
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Día Mundial de la Ancianidad
Fallece Ignacio Villa (Bola de Nieve) Gloria de la música cubana
Día del Trabajador Agropecuario
Constitución del Comité Central del Partido
Nace en Las Cañas Flores Betancourt Rodríguez, mártir del Moncada
Manifestación popular por las calles de Artemisa, por el voto negativo 
contra el dictador Batista
Voladura de un avión DC-8 cubano en Barbados, con 73 personas a bordo
Día de las Víctimas del Terrorismo de Estado

A la Empresa pesquera no le sorprendió la tormenta
POR Y.M.B.
 
• Ante la proximidad y previsión de 
abundantes lluvias dadas por la Tormenta 
Tropical Helene, la Empresa Pesquera 
Flogolfo, de Artemisa, asumió acciones de 
poda de árboles, resguardo de las insta-
laciones y embarcaciones, no sin antes 
advertir acerca de la protección de vidas 
humanas, en primer orden.

Guillermo Rodríguez Melgarejo, 
director general de la entidad, explicó a 
el artemiseño, que iniciaron el plan de 
contingencia por el inminente evento 
climatológico con intercambios en los 
colectivos laborales, de seis Unida-
des Empresariales de Base, ubicadas en 
cinco de los 11 municipios de la provincia.

En zonas costeras, como Guanímar, 
en el municipio alquizareño, área al sur y 

bre de San Cristóbal, que debe iniciar la 
contienda en enero de 2025, a cargo tam-
bién de la Filial Harlem, en Bahía Honda, 
amplió cómo lograron durante la etapa, 
eliminar deudas de pagos a productores 
e ingresar, tras producir derivados como 
la meladura, para alcoholes y rones, y el 
levame, en función de la agricultura.

“Somos casi el último tramo de esta 
carrera de relevo, y debemos acortar dis-
tancias entre todos los que intervenimos 
en una zafra, por nuestra parte entramos 
a una contienda con el pronóstico de dos 
minindustrias para elaborar alimentos y 
una destilería, incluida en el plan técnico 
de 2025, más 400 hectáreas destinadas a 
arroz, plátano y yuca, entre otros cultivos 
para el autoconsumo”, amplió.  

Leonel Díaz Denis, funcionario del 
Comité Central, intercambió acerca 
de la importancia de revivir el sector 
azucarero por la necesidad de susti-
tuir importaciones, y ponderó cada 
una de las alternativas de diversifi-
cación, siendo viables para acercar a 
trabajadores con experiencia y com-
pletar los colectivos, con ausencias en 
puestos claves.

Entre tanto, ahondó en la necesidad 
de establecer relaciones comerciales 
con la cercana Zona Especial de Desa-
rrollo Mariel, donde ya los azucareros 
artemiseños tienen experiencia, siendo 
este un aporte económico capaz de 
suplir otros déficit de la propia indus-
tria, aseguró. 

cos Ceiba, ubicada en Caimito, agregó, así 
como 35 ha. de plátano con 500 t destina-
das a Acopio y 15 ha. de yuca con 100 t a 
entregar, en Güira de Melena.

Estropeó también 3 ha. de semilleros 
de tomate en San Antonio de los Baños, 
dejó bajo agua 15 cordeles de arroz y 5 ha. 
de frijoles en Bahía Honda, y en ese pro-
pio municipio desató su fuerza contra 
25 t de aguacate.

Darelis Báez Albuernes, directora 
adjunta de la Empresa de Acopio y Bene-
ficio del Tabaco Lázaro Peña, ubicada en 
San Antonio de los Baños, declaró que 
tampoco hubo afectaciones en esa sola-
nácea ni en los cultivos varios.

Antes, protegieron túneles, bandejas, 
posturas, las hojas ya en las escogidas, el 
sustrato (en fase de producción), la maqui-
naria y el resto de los recursos. 

BURÓ DEL PARTIDO

Acortar las distancias entre las 93 medidas

de posibles inundaciones, donde el mar 
“caminó unos dos kilómetros de su franja 
común”, controlamos que cada embar-
cación estuviera segura, y para ello se 
utilizaron diferentes alternativas, para lo 
que fue imprescindible la responsabilidad 
de los obreros, con sus actuaciones ante 
las intensas y persistentes lluvias, aseguró 
Rodríguez Melgarejo.

Mientras, se montó un puesto de 
mando con información actualizada 
cada dos horas, acerca de la situación de 
cada lugar, pues solo esa red de comuni-
cación nos facilitaría el contacto con las 
direcciones de las UEB y sus familias, 
y la toma de decisiones, entre tanto, se 
custodiaban también los objetivos eco-
nómicos, lo cual devino en no lamentar 
hecho alguno por este evento climatoló-
gico, amplía el directivo. 

VAP a revisión técnica a partir del primero de octubre
POR GISELLE VICHOT CASTILLO

• Un total de 9 629 Vehículos Armados 
por Partes y Piezas (VAP) habían sido ins-
critos en Artemisa al concluir, el pasado 
22 de agosto, el censo para su homologa-
ción, informó Eduardo Rodríguez Dávila, 
titular del Ministerio del Transporte, en 
su perfil oficial en Facebook.

De ellos las motos representan el 
mayor número de los registros, con 5 629 
inscripciones, seguido por los triciclos 
(1 550), los ciclomotores (1 123) y los autos 
(309). Mientras que las menores cifras 
se asocian a los camiones de pasajeros, 
ómnibus, metrobus y paneles. 

En todo el país  suman 102 500 
inscripciones y las provincias más repre-
sentativas son Holguín, Camagüey y 
Matanzas. Actualmente se encuentra en 
marcha el proceso de la revisión técnica, 
cuyo inicio se prevé a partir del primero de 
octubre, señaló Rodríguez Dávila.

Previo al proceso, refirió el titular del 
ramo, los territorios deberán convocar a 

la totalidad de los registrados, para defi-
nir la fecha de la revisión, así como, para 
subsanar cualquier error en la inscripción. 
Aclaró, que una vez comience el proceso de 
revisión técnica no se aceptarán enmien-
das en los datos registrados.

Asimismo se trabaja en la orga-
nización y preparación interna de 
las comisiones provinciales Minint, 
Mitrans, por parte de los especialistas 
de la dirección de Seguridad Automotor 
(DSA) y la empresa Sitrans.

Está previsto que la revisión técnica 
comience por Artemisa, municipio 
cabecera, con la totalidad de los vehí-
culos que obligatoriamente tienen que 
asistir a las plantas de revisión técnica 
(Somatón): autos, autos rurales, pane-
les, camionetas, entre otros. 

Seguidamente se revisarán los ciclo-
motores, motocicletas, triciclos y demás 
vehículos similares hasta completar la 
totalidad registrada en esta localidad para 
luego continar en el resto de los municipios, 
hasta completar la provincia. 

Acueducto y Empresa Eléctrica lideran planteamientos de la población
POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ

• La escasez o mala calidad del agua, 
interrupciones eléctricas, el mal estado de 
las carreteras, la acumulación de desechos 
sólidos en lugares inapropiados y los servicios 
de Salud ocupan la mayoría de los plantea-
mientos, a una semana del inicio del primer 
proceso de rendición de cuenta del delegado 
a sus electores, del XVIII Mandato de las 
Asambleas Municipales del Poder Popular.

Las empresas de Acueducto, Eléctrica, 
Viales, Comunales y Salud Pública acumu-
laban el mayor número de inconformidades  
hasta el jueves último, cuando se habían 
realizado casi el 70 por ciento (%) de las más 
de 700 reuniones planificadas para la etapa, 
informó Miriam Sánchez Oliva, jefa del 

Departamento Independiente del vínculo 
con los órganos Locales del Poder Popular 
en el Gobierno Provincial.  

“La mayoría de las 268 asambleas sus-
pendidas fueron causadas por las lluvias 
asociadas a la Tormenta Tropical Helene. 
Pero ya  se están recuperando, con una asis-
tencia de la población superior al 80 %”.

Sánchez Oliva también aludió a los 572 
planteamientos a solucionar con participa-
ción del pueblo, y al análisis de indisciplinas 
sociales, que de igual forma demandan el 
enfrentamiento de todos en el barrio. 

La presencia de administrativos y dipu-
tados se califica de positiva, tendencia que, 
de mantenerse, contribuirá al éxito del pro-
ceso, hasta el 15 de noviembre. 
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LLEGAR A LA TERCERA… CON CALIDAD 
«Y PENSAR EN MEJORAS URGENTES DESDE LA SEGURIDAD SOCIAL, PORQUE NO ES JUSTO QUE QUIENES TANTO APORTARON A LA 
SOCIEDAD VEAN HOY QUE SU CAPACIDAD MONETARIA APENAS CUBRE SUS NECESIDADES DE ALIMENTACIÓN»

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  y 
YUDAISIS MORENO            
opinion@artemisadiario.cu

GUANAJAY CUMPLE CON RESPONDER, PERO…
R/El pasado 27 de agosto contamos Acercar la 

comunicación, a nombre de Yusleisis Reyes Portales, de 
Guanajay, quien refería la situación del huevo de la canasta 
básica y el porqué ya no lo expenden.
También consideraba que debía existir algún mecanismo 
de comunicación más directo con los vecinos para mante-
nerse informados, además de debatir necesidades como 
la ausencia de pescadería en su municipio.
La viceintendente Diaberkis Lugo, informa en la misiva 
que, “esta problemática con el huevo es a nivel de país, 
ya que no hay suficiente pienso en las granjas para 
garantizarlo a la población, por lo que solamente cu-
brimos el plan de embarazadas.
“Han existido mecanismos de comunicación como las 
mesas redondas, la página institucional del Gobierno, 
la plataforma de Telegram, y en interacciones directas 
con los delegados.
“Sobre la pescadería en Guanajay, estamos en un progra-
ma de siembra de peces con productores del municipio. 
“Tenemos una hectárea de tilapias y en próximos días 
aumentaremos a tres hectáreas de carpa y tilapia, y se 
trabaja con especialistas para seguir incrementando”.
Hasta aquí una respuesta que nos deja insatisfacciones, 
pues no comunica para cuándo serán las posibles solucio-
nes, sobre todo siendo Guanajay uno de los dos municipios 
de Artemisa que debían abastecerse de huevo por un Pro-
yecto de Desarrollo Local.

FLOGOLFO SE PRONUNCIA
Y del segundo tema, la venta de pescados y la pesca-
dería, recibimos también respuesta de la Empresa en 

cuestión, que aporta otros elementos para satisfac-
ción del lector en espera de productos comercializa-
dos en su municipio.
“Visitamos la vivienda, sita en calle 55. No 5221, entre 52 y 
54, Guanajay, para intercambiar criterios. 
“Efectivamente no tenemos una pescadería en ese muni-
cipio, pero sí la UEB Cabañas ha hecho ventas de pescado 
y conformados, desde un camión, teniendo en cuenta que  
nuestras capturas están deprimidas y no podemos mante-
ner una oferta constante de pescado, en  los últimos meses 
hemos centrado nuestras ventas en las pescaderías existen-
tes y en las Ferias municipales y provinciales, y además tene-
mos  organizado un programa de ventas a los trabajadores 
de Salud Pública y Educación, aclara la respuesta.
Mientras, explica que tratarán de resolver la inquietud in-
crementando ferias en ese municipio, aunque por estruc-
tura organizativa, la Empresa de La Pesca, no cuenta con 
un punto de venta.
“La Misión de la empresa es comercializar productos 
pesqueros provenientes de aguas marinas y de la 
acuicultura, con destinos priorizados a dietas médicas, 
consumo social (escuelas, círculos infantiles, hospitales 
y otras unidades presupuestadas) y las ventas en pes-
caderías, siempre con el fin de incrementar la satisfac-
ción de nuestros clientes”. 
“La Dirección General de la Pesca radica en calle 33, No 
5601, en Artemisa, al cruzar el paso a nivel, y tiene esta-
blecido Atención a la población, de lunes a viernes de 9:00 
a.m. a 4:00 p.m., por lo que le sugerimos que cualquier 
inquietud, queja o sugerencia, puede ser tratada con noso-
tros”, explica Guilermo Rodríguez Melgarejo, director ge-
neral, a quien agradecemos, sobre todo, por la inmediatez.
Al evaluar ambas respuestas, consideramos imprescindi-
ble que colegien potencialidades y reservas, en función de 
la añorada pescadería o punto de venta, en Guanajay, lo 
cual aún no se ve ni se lee entre los decisores.

• Quienes llegan a superar el umbral de los 65 o 70 
años atesoran el privilegio de haber vivido buenos y 
malos tiempos. Han tenido seguramente la suerte de 
formar una familia y de ver crecer a hijos y nietos. Los 
más afortunados seguramente están rodeados de fa-
miliares dispuestos a devolver los cariños y atenciones 
que un día les propinaron esos que ya peinan canas.

Pero ¿qué sucede con aquellos a los que la vida 
puso en condición de soledad, con apenas un techo y 
una pensión mínima de subsistencia?

Las cifras de estos, dolorosamente, crecen sobre-
manera, en un país marcado por el envejecimiento, 
y con situaciones migratorias que acentúan la par-
tida de jóvenes que los dejan atrás, y muchas veces 
en situación de desamparo, a familiares envejecidos, 
con la promesa de una ayuda económica que, en caso 
de llegar, no sustituye nunca el calor de un hijo, ni las 
atenciones ante una enfermedad, o el deterioro pro-
pio de las funciones que implica la vejez.

Se espera que para 2025, un cuarto de la 
población cubana supere los 60 años de vida. 
Descontando a los menores de 18 años, 
que acumulan una cifra un poco infe-
rior, la población laboralmente activa 
debe entonces, sostener sobre sus 
hombros la responsabilidad de hacer 
llevadera la vida de los ancianos, 
máxime porque un día los más afortuna-
dos llegaremos allá y hemos de hacerlo 
con dignidad, decoro y con condiciones 
óptimas de vida.

Unas condiciones óptimas de vida 
que incluyen aspectos materiales y otros 
intangibles pero igual de necesarios para 
hacer más placentera la existencia, 
como el respeto, la comprensión y 
la atención a sus necesidades par-
ticulares.

Atender a las personas de la ter-
cera edad, incluye aspectos tan 
simples, como pensar en sus limi-
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Llegar a la tercera… con calidad 

EL PUEBLO OPINA

Sin daños considerables en la agricultura
POR 

ADIANEZ 
FERNÁNDEZ 
IZQUIERDO

taciones para subir una pendiente, o para leer pizarras 
informativas con letras pequeñas. Incluye pensar en 
ellos a la hora de tomar decisiones, pues para nadie es 
un secreto que uno de los sectores poblacionales más 
afectados con la bancarización son ellos, y no solo 
por su llegada tardía a las tecnologías, sino también 
por su incapacidad para permanecer de pie, durante 
horas, haciendo fila en un cajero, más otras tantas 
limitaciones e incluso la propensión a estafas.

El mismo énfasis que ponemos ahora en fundar 
casitas infantiles, hemos de ponerlo en restaurar 

Casas de Abue-
los, ampliar 

sus capacidades y mejorar las condiciones de vida 
en estos centros. 

Hay que dignificar en cada centro a los jubilados, y 
aprovechar sus conocimientos en función de mejorar 
y educar a las nuevas generaciones.

Desde el sector de la Salud, hay que redoblar la 
atención, no cuando enfermen, sino cuando están 
sanos, con prevención y mostrándoles el mejor 
camino para un cuerpo y una mente en bienestar.

Y pensar en mejoras urgentes desde la Seguri-
dad Social, porque no es justo que quienes tanto 
aportaron a la sociedad, vean hoy que su capacidad 
monetaria apenas cubre sus necesidades de ali-
mentación, obligándolos a renunciar a otras cosas 
tan necesarias como un calzado cómodo acorde a la 
edad o a necesarias mejoras en el hogar que se ajus-
ten a sus necesidades.

Porque para nadie es un secreto que los ancianos, 
necesitan vivir en espacios adaptados a sus limita-
ciones. Eso también aporta una calidad de vida a la 
que muchos no tienen acceso, sin contar a aquellos 
que carecen de un techo propio y deben soportar los 
maltratos familiares, aun cuando el reciente Código 
de las Familias establece mayores obligaciones para 
el amparo de los adultos mayores.

¿Quiénes si no los ancianos deben verse como 
vulnerables y tratarse como tal? Ellos han de ser 

prioridad a la hora de subsidiar a personas en 
situación de desventaja. Una tarea sensible 
para trabajadores sociales y para todo el que 

tenga bajo su responsabilidad la atención a una 
persona mayor.

Hay que verlos como lo que son, una fuente 
de conocimientos y experiencias que deben ser 
preservadas todo el tiempo posible, pues con su 

sapiencia han salvado a los jóvenes en no pocos 
entuertos. La tercera, lejos de ser la de la vencida, 

puede ser un espacio importante, de enseñanza  
aprendizaje, para que todo el caudal de conoci-
mientos de quienes peinan canas, no caiga en 
saco roto. Es para ellos la oportunidad de sen-
tirse útiles, y para nosotros, la oportunidad de 

crecer y llegar con dignidad a la edad que ellos 
llegaron. 

OPINIÓN GRÁFICA

MARTIRENA
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LIDERAR DESDE LA TIERRA Y EL EJEMPLO
«GISELA ÁLVAREZ PÉREZ ES UNA DE ESAS MUJERES LÍDERES EN CADA ESCENARIO DE LA VIDA»

Liderar desde la tierra y el ejemplo
POR YEMMI VALDÉS RAMOS
           yemvr94@gmail.com

• Gisela Álvarez Pérez cuenta con entusiasmo sus 
nuevos proyectos, como si no acumulara casi 30 años 
de trabajo dedicados a la producción de caña y arroz. 
Pareciera que el cansancio no llega hasta ella, una 
sancristobalense que no cede en el empeño de ser útil 
desde la agricultura. 

“Comencé a trabajar en el campo porque la familia 
no tenía hermanos varones. Había estudiado magis-
terio, soy licenciada en Enseñanza Primaria, pero 
decidí aventurarme en este cultivo fundamental que 
es la caña y luego en el arroz; ya llevo tiempo en esas 
áreas. Después, cuando el país nos dio la posibilidad 
de la entrega de tierras en usufructo, inmediatamente 
yo me amplié y ya tengo 24 hectáreas(ha.) indepen-
dientes y 40(ha.) en usufructo. 

“He tenido mucho el apoyo de mi familia, no sólo 
en el ámbito agrícola, sino en el hogar, creo que a cargo 
de tanta tierra y con responsabilidades  de dirección a 

porque los rendimientos tradicionales oscilaban 
entre 100 o 90 t/ha. Ya después que empezaron 
a mermar los insumos en la tierra, comenzaron a 
caer: 70, 60, 50 t/ha. 

“Son tiempos de volver a la fuerza manual, al buey, 
a prácticas más rústicas, pero seguimos tratando de 
que los rendimientos permanezcan y no caigan más; 
lo hacemos con métodos como la resiembra de caña, 
muy fundamental”, explica. 

Ahora, parte de sus tierras en usufructo vincu-
ladas a la Unidad Básica de Producción Cooperativa 
(UBPC) Rafael Ferro, deberán rendir también para 
producir alimentos.  

“Tenemos la tarea de, en las tierras vacías, 
sembrar productos para la alimentación. Son áreas 
en demolición, que en estos momentos no estoy 
en condiciones de plantar caña, y ya las tenemos 
sembradas de yuca, boniato, y un banco de semi-
llas que estamos haciendo. También se construye 
una casita rústica, porque a veces tengo 15 o 20 
hombres en el campo y tengo que cocinarles al Sol, 
en la guardarraya de caña; eso ayudará a humani-
zar un poco el trabajo. 

A quien le ve machete en mano entre los surcos, 
probablemente le cueste imaginarla miembro del 
Comité y del Buró municipal de la ANAP, así como de 
delegada en el onceno Congreso de la FMC, de donde 
llegó con más y buenas energías: 

“Tengo el honor, primero, de representar desde el 
campo a la federada campesina y segundo, tener el 
privilegio de ser miembro del Comité provincial de 
la Federación y recientemente participar en el con-
greso. A partir de eso nuestra organización se ha 
trazado metas, porque nosotras tenemos que traer 
al congreso a la base. ¿Cómo lo traemos? Pues cada 
cual en su trinchera de trabajo; la mía por ejemplo, es 
producir para el pueblo, producir caña para el cen-
tral. Otra tarea que tenemos es en las comunidades, 
donde hay muchos patios y parcelas por sembrar. 
Desde la federación debemos seguir convocando 
mujeres, seguir incrementando la producción en los 
patios y parcelas, muy importante para el autoabas-
tecimiento familiar. 

Que la voluntad y la pasión de mujeres como 
Gisela, no falten jamás en la vida de Cuba. 

A CARGO DE  GRISEL MARTÍNEZ LOACES

• El español, también conocido 
como castellano, es muy rico en pa-
labras, frases hechas, curiosidades 
y sigue creciendo con el tiempo. Es 
un idioma en constante evolución y 
modernización, lo que significa que 
siempre se encontrarán nuevas cosas 
que apreciar en él.

Su diversidad y riqueza lingüís-
tica lo hacen único, algo que no todos 
los idiomas pueden ofrecer, ya que 
ha sido influenciado por una amplia 
gama de culturas a lo largo de su his-
toria, desde el latín, hasta las lenguas 
indígenas americanas, además de las 
aportaciones de otras expresiones 
europeas y africanas durante la colo-
nización.

Esta fusión de influencias ha enri-
quecido enormemente su léxico y 
su gramática, convirtiéndolo en un 
tesoro lingüístico incomparable. Es 
por eso que constituyen práctica-
mente un crimen algunos “ataques” 
que se escuchan y  leen por ahí. Aquí 
te dejo algunos ejemplos.

Desde hace algún tiempo se ha 
dado en usar la palabra: aperturar 

como sinónimo de inaugurar, abrir, 
iniciar, comenzar, etc. Con tanto sinó-
nimo ¿qué motiva que convirtamos el 
sustantivo apertura en verbo? Lo más 
peligroso de esta práctica de “inventar” 
palabras, es que quienes se las escuchan 
a personas con cierto liderazgo, piensan 
que deben incorporarlas a su acerbo y el 
desaguisado crece como la mala hierba.

Otro ejemplo muy extendido, incluso 
en los medios de comunicación masiva, 
es el mal uso de la frase: dar al traste. 
Es rara la vez que se usa en su verdadero 
significado que es: entorpecer, evi-
tar, malograr, impedir. En cambio se 
utiliza como sinónimo de contribuir

Por tanto nunca diga: “el sacrificio 
y la entrega del colectivo de trabajado-
res dio al traste con el cumplimiento de 
los planes” Porque estaría diciendo lo 
contrario de lo que se propuso y eso, no 
sería justo con los sacrificados.  

Es también frecuente el uso de, por 
demás, en sustitución de además y 
no, no significan lo mismo, pues por 
demás es sinónimo de: por gusto, en 
vano, inútilmente, también quiere decir 
demasiado, en exceso. 

Un abuso innecesario es también el 
uso de palabras de otro idioma, cuando 

semejante, sus significados son total-
mente distintos.

Euforia: Entusiasmo o 
alegría intensos, con tendencia al 
optimismo.

Eufonía: Sonoridad agradable 
que resulta de la acertada 
combinación de los elementos 
acústicos de las palabras.

Eubolia: Virtud que ayuda a 
hablar convenientemente y con 
prudencia.

• Aquí te dejo el nuevo acertijo.
¿Cuál es la palabra más larga del 
idioma español, aceptada por la 
Real Academia Española?

DEL ALFABETO. CURIOSIDADES, UNA RESPUESTA Y UN NUEVO ACERTIJO

en el nuestro existen otras con el mismo 
significado. Sirvan los ejemplos de 
marketing, casting, email, si puedo 
decir: mercadotecnia; reparto o 
selección de actores y correo elec-
trónico, respectivamente. Estoy segura 
de que usted habrá visto otros similares.

• ¿Cuáles son las palabras que con 
menor número de letras contienen 
las cinco vocales?

Fue esta la interrogante que deja-
mos en esta sección el mes anterior y 
aunque recibimos algunas respuestas, 
no hubo aciertos. El reto era encontrar 
palabras que con el menor número de 
letras, contuvieran las cinco vocales.

Traigo tres ejemplos: euforia, eufo-
nía y eubolia. Fíjate que además, estos 
términos tienen una característica 
común: todas comienzan con e y ter-
minan con a.

Antes de ver el significado de cada 
una, debes saber que las palabras que 
contienen las cinco vocales se conocen 
como panvocálicas y existen cientos de 
ellas dentro del Diccionario de la Real 
Academia Española (DRAE).

Según lo indicado por la RAE, aun-
que estas palabras se escriben de manera 

nivel municipal y provincial, no podría lograrlo sola o 
sería muy difícil”, asegura.

Estamos ante una de esas mujeres líderes en 
cada escenario de la vida, miembros de la Asocia-
ción Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) por 
la Cooperativa de Crédito y Servicios (CCS) Manuel 
González, miembro del comité provincial de la Fede-
ración de Mujeres Cubanas (FMC), y admirada por su 
ejemplo más allá de su natal San Cristóbal. 

“Yo he tratado de aprovechar todos esos espacios 
al máximo, porque eso me ha servido muchísimo en 
mi vida y me ha ayudado a servir. Algo que siempre 
debe llevar consigo el ser humano, es el empeño de 
aprender, esa dedicación incansable para saber otro 
poquito, que nunca puedes decir yo lo sé todo, tienes 
que incorporar algo todos los días”. 

Ante los retos de la actualidad no se conforma: 
“Terminé una zafra azucarera con resultados que 
no son alentadores, aunque sí con 35 t/ha., que ya 
en estos momentos, para la situación que tiene el 
país no se consideran malos. Pero para mí es poco, 

GISELA ha dedicado sus esfuerzos a la producción de caña y arroz

Las palabras pentavocálicas 
(también llamadas panvocálicas) 
son aquellas que tienen las cinco 

vocales (a, e, i, o, u) sin que 
ninguna se repita.

 
estudiosa    auténtico 

secundario    murciélago 
centrifugado    hipotenusa
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CIENCIA Y TECNOLOGÍA PARA QUE HAYA MÁS LUZ
«EL PARQUE DE PANELES FOTOVOLTAICOS MANGO DULCE, HARÁ UNA SUSTANCIAL CONTRIBUCIÓN 
AL AHORRO DE COMBUSTIBLES FÓSILES, A LA SUSTITUCIÓN DE LA MATRIZ ENERGÉTICA Y A LA 
GENERACIÓN DE ELECTRICIDAD EN EL PAÍS»

Ciencia y tecnología para que haya más luz
POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ
           danielsuarezrodriguez1968@gmail.com

• El artemiseño Alfonso Alonso es un veterano estu-
dioso de los temas de ciencia, principalmente los que 
más se acercan al uso de las energías renovables y se 
muestra convencido de que son evidentes las ventajas 
del uso de estos recursos, pues son infinitas sus reser-
vas y sostenibles sus producciones. No sucede igual, 
afirma, con aquellas fuentes tradicionales como el 
petróleo y el carbón, histórica e irracionalmente ex-
plotadas por el ser humano, hasta el punto de poner en 
peligro la vida de los seres vivos sobre la tierra.

El interés que ha mostrado Cuba en la transición 
energética, como proceso de cambio en la forma de pro-
ducción, distribución y consumo de energía, va más allá 
de la preservación medioambiental. Obedece además 
a la búsqueda de alternativas que permitan mitigar los 
efectos del bloqueo económico, comercial y financiero 
impuesto por el gobierno de los Estados Unidos que difi-
culta la compra de combustibles en el exterior.

En mayo del presente año, en el programa televisivo 
Desde la Presidencia, Alfredo López Valdéz, director 
general de la Unión Eléctrica, y el entonces director técnico 
de este organismo Lázaro Guerra Hernández, ahondaron 
en el estado de contingencia energética por el que atraviesa 
Cuba, con una infraestructura tecnológica atrasada y con 
deterioro avanzado, sumado a la escasez de combustible. 

Lo anterior, explicaron ambos directivos, obliga al 
estado cubano a diseñar y poner en práctica una estrategia 
de desarrollo que contempla el llamado al uso cada vez más 
racional de la energía y el montaje de parques con paneles 
fotovoltaicos a todo lo largo de la geografía nacional. 

Estos paneles fotovoltaicos, dotados de célu-
las solares, reciben la luz del sol, la convierten en 
corriente continua primero y en corriente alterna 
después, la que deriva en la energía eléctrica que 
consume la población y la economía. En correspon-
dencia con las posibilidades para la generación de 
electricidad con esta tecnología, Vicente la O Levy, 
ministro de Energía y Minas informó que está plani-
ficado hasta el año 2028 la instalación de 92 parques 
solares fotovoltaicos, con capacidad para la genera-
ción total de 2 000 MegaWatts (MW) de potencia. 

Más paneles en Artemisa
La provincia de Artemisa no es una excepción y se ha 

convertido también en tierra fértil para la instalación de 
parques solares fotovoltaicos. En fase de instalación se 
encuentra el parque Mango Dulce, ubicado en la localidad 
de Ciudad Industrial, perteneciente al Consejo Popular 
El Corojal, en el municipio de Artemisa. Es uno de los 46 
de su tipo que forman parte de un programa implemen-
tado en Cuba, para generar un total 1 000 MW. 
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Alberto Acosta Hernández, director de inversio-
nes de la Empresa Eléctrica, precisó que el parque 
se construye con capital estatal de 869 millones de 
pesos, de los cuales 358 millones son para el pago de 
la tecnología proveniente de China, basada en el hin-
cado de pilotes en terreno blando y de poca piedra.

Los 21,7 MW que generará irán directamente a la 
red electroenergética nacional a través de la Subesta-
ción de Artemisa. 

Señaló Acosta Hernández que “allí trabajan un 
grupo de entidades comprometidas a cumplir en tiempo 
y con calidad el cronograma de ejecución. La Empresa 
Eléctrica de Artemisa (EEA) trabaja como inversionista 
de la obra, mientras que como administradora y ejecu-
tora principal labora la Empresa de Construcción de la 
Zona Especial de Desarrollo Mariel (ECM). 

La Empresa Constructora Integral de Arte-
misa (Eciart) se encarga de la construcción de todas 
las facilidades temporales, baños, comedor, cer-
cado perimetral y almacenes y la empresa Cuba Izaje 
(Cubiza) trabaja con seis equipos y una brigada de 
13 obreros en el hincado de pilotes, actividad que no 
marcha al ritmo planificado, debido a que las lluvias 
de agosto y septiembre no lo han permitido”, señaló.

“En una fase más avanzada del cronograma de 
ejecución, se distribuirá el trabajo internamente para 
siete brigadas, encargada cada una de un parque de 3 
MW.  A tal efecto trabajarán cuatro brigadas de Eciart 
y una respectivamente de las Empresas de Cemento 
Artemisa, Cemento Mariel, Materiales de Construc-
ción Artemisa”.

Señaló el director de inversiones de la EEA que 
se encuentran en fase de estudio para su ubicación y 
posterior ejecución dos parques más, con caracterís-
ticas similares al de Mango Dulce, uno en Las Cañas 
y otro en San Cristóbal, con capacidad para generar 
alrededor de 22 MW cada uno, por lo que su aporte de 
conjunto ha de estar en el entorno de los 66 MW. 

Compromiso y entrega 
también generan energía 

Enmanuel Castro Chacón es una muestra de la serie-
dad y entrega con que se labora en el emplazamiento. 
Recién graduado de Ingeniería Civil y con 24 años de edad, 
se desempeña como administrador de la obra. En gran 
medida es responsable del cumplimiento del cronograma 
de ejecución. Afirmó Chacón que se trabaja con mucha 
disciplina, de manera coordinada entre todas las brigadas, 
pensando siempre en la importancia de lo que hacen, pues 
contribuirá a mitigar los molestos apagones.

Refiere el joven ingeniero “que la faena diaria es bien 
dura y demanda de mucha responsabilidad, que no solo 
se hace con personal especializado; se nos ha incorpo-
rado mano de obra de la localidad Ciudad Industrial y 
sus alrededores, personas sin experiencias anteriores 
vinculadas a estos trabajos, pero que se han sumado con 
el mismo compromiso que los experimentados. 

“Hemos mantenido muy buenas relaciones con la 
comunidad. Se trabajó en el mejoramiento del vial de 
entrada, en el escurrimiento de una parte del agua que 
antes se estancaba cerca de la carretera y reparamos una 
tubería de una conductora de agua a las viviendas cerca-
nas, que se afectó cuando hicimos movimientos de tierra”.

De modo que para los residentes en la zona este 
parque ha generado beneficios. Mari Félix Quintana 
Herrera trabajó durante 31 años en la granja avícola 
Mártires de Palacio, ahora es almacenera y piensa que-
darse a trabajar en el parque.  Igual piensa Yariel Núñez, 
quien cultiva un pedazo de tierra que no abandona, 
pero tiene interés en continuar como trabajador en el 
emplazamiento. Las mismas intenciones tienen Carlos 
Reyes Dalboys, Mariano Santos Valdés y Roiland Peña 
Ledesma; quienes muestran conformidad con el sis-
tema y el buen clima de trabajo que reina en el lugar. 

En el sitio donde se trabaja en la ejecución del parque 
de paneles fotovoltaicos Mango Dulce no hay lugar para 
el descanso. Sus operarios y especialistas lo demuestran 
en jornadas diarias de ajetreo indetenible, con el propó-
sito de ahorrar al país miles de millones de pesos por 
concepto de importación de combustible y por aportar 
nuevas reservas al sistema electroenergético nacional. 
¡En Mango Dulce ya se genera energía!

EL PARQUE ubicado en Ciudad Industrial debe generar 21,7 mw

EN EL EMPLAZAMIENTO trabajan un grupo de entidades comprometidas a 
cumplir en tiempo y con calidad el cronograma de ejecución LOS TRABAJOS requieren disciplina y precisión

En recorrido efectuado por un 
equipo de este semanario, acompaña-
dos del ingeniero José Miguel Bruzón 
Hernández, se pudo conocer del alto 
nivel de expectativas que tienen los 
especialistas respecto a la calidad de 
las obras. En este sentido, reconoció 
que dos de las claves para el éxito, tie-
nen mucho que ver con la calidad de la 
tecnología china y con el entusiasmo y 
dinamismo del personal involucrado. 

Eduardo Cuervo, operador de un 
montacarga de la EEA ahondó en las 
complejidades del trabajo. “Ahora estoy 
más lejos de la casa. Llego aquí bien 
temprano y no me limito a hacer mi tra-
bajo; trato de apoyar en otras labores. 
Me siento bien y sobre todo útil, impli-
cándome en tareas que pueden parecer 
muy elementales, como buscar y repar-
tir merienda y almuerzo; pero que en 
algunos momentos son determinantes 
para que el trabajo no se detenga”.  
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BUENAS NOTICIAS DE BÉISBOL
« HAILA Y CRISTIAN ESTARÁN EN LA II COPA MUNDIAL DE BÉISBOL 5»

desencadenó muy rápidamente: disciplina, afán, entre-
namiento de doble sesión, muchos partidos… y a los 17 
años se ganó ir a México a un tope internacional.

Era solo el despegue. A continuación se sucedieron 
los Juegos Juveniles de la Amistad; los Centroameri-
canos de Medellín, en 1978; dos Centroamericanos 
Universitarios; dos Universiadas Mundiales, Sofía 1977 
y México 1979; y las Olimpiadas de Moscú’80.

“Uno siempre habla de las lides fundamentales o los 
eventos múltiples. Sin embargo, durante la etapa prepa-
ratoria disputamos torneos muy duros en Europa. 

“Los entrenadores exigían tanto que nos prepará-
bamos y el resultado era bueno. El equipo ostentaba un 
gran nivel. Nuestro juego era fortísimo. La mayoría de 
los rivales temían jugar con Cuba. 

“Llegamos a la Olimpiada con una preparación 
enorme, y obtuvimos el quinto lugar, que es un puesto 
destacado: en aquel momento fue más fuerte la clasifica-
ción para ir a Moscú que los propios Juegos Olímpicos”. 

María del Carmen tampoco olvida a Rigoberto 
Chávez Honora, el entrenador que la llevó a la pre-

POR JOEL MAYOR  
        Y JOSÉ ANÍBAL TORRENTE

• Varias buenas nuevas les trae el periódico 
hoy. ¿La primera? Dos artemiseños integran 
el equipo Cuba de Béisbol 5 que participará 
en la II Copa Mundial con sede en Hong 
Kong del 7 al 12 de octubre: el campeón del 
orbe Cristian Basabe y la monarca juvenil del 
planeta Haila González. ¿El objetivo? Defen-
der el título ganado en la primera edición.

Y Artemisa también incluyó a tres 
representantes, entre los talentos mos-
trados el fin de semana ante ojeadores de 
clubes extranjeros, en el capitalino Esta-
dio Latinoamericano.

Junto al jardinero Joel Veranes y el 
lanzador Luis Enrique García Zayas, 
está el jardinero derecho Carlos de la 
Tejera, miembro de la preselección 
nacional que se prepara para intervenir 
en el torneo Premier 12. 

Seleccionados por los técnicos cuba-
nos tras las pruebas preliminares en tres 
regiones del país, estos jóvenes prospec-
tos tienen ahora la oportunidad de firmar 
un contrato profesional.

María del Carmen de los… pases mágicos

Buenas noticias de béisbol

FO
TO

S 
CO

R
TE

SÍ
A

 D
E 

LA
 E

N
TR

EV
IS

TA
D

A
   

selección nacional, ni las hermosas experiencias en 
otros países, donde sus conocimientos hicieron que 
los equipos tutorados alcanzaran resultados como 
nunca antes.

“Me gustan mucho los niños. Cuando estuve de 
misión en Eritrea, disfrutábamos ir a las comunidades 
más pobres a regalarles un día diferente entre juegos 
y pelotas. Jugaban hasta descalzos. Nunca olvido sus 
caritas y manitos diciendo adiós, al marcharnos”. 

Ahora ya no pelea por Cuba sobre las canchas. Lo 
hizo durante un tiempo como licenciada en Cultura 
Física y profesora de baloncesto, en la Escuela de Inicia-
ción Deportiva (Eide) Julio Díaz González, de Artemisa. 

Procuró enseñarles la técnica, el sacrificio y la dis-
ciplina; en cambio, lamenta que las captaciones de 
alumnos talentosos ya no sean tan pródigas como antes. 

En la actualidad realiza sus pases, también mágicos, 
en las aulas: les enseña Historia del Deporte a los chicos 
de séptimo y décimo grados, hechos y leyendas como la 
suya, capaces de enamorar a sus pupilos.

Serie Provincial
Otra noticia esperada: el 13 de octu-

bre comenzará la XII Serie Provincial. 
Dispondrá de dos zonas: la A, compuesta 
por Alquízar (actual campeón), Arte-
misa, Güira de Melena, Bauta, Mariel y 
Juveniles; la B, la integran Candelaria, 
Guanajay, Caimito, Bahía Honda, San 
Cristóbal y San Antonio de los Baños. 

Se jugará jueves y domingos, en doble 
cartelera a siete entradas, con subseries 
de cuatro pleitos. Quien juegue de visi-
tante el jueves, recibirá el domingo la 
visita del mismo rival; así cada equipo 
realizará un solo viaje semanal fuera de 
su municipio.

La clasificatoria prevé 20 partidos. 
Clasificarán los dos primeros de cada 
zona. Aún no está definido el sistema de 
semifinal y final, pero se estudia escoger 
los finalistas en el mejor de cinco cho-
ques y discutir el título en siete.

Para esta edición no se contempla el 
pedido de refuerzos. Ya están en la provin-
cia las pelotas Teammate.

El siempre polémico tema del arbi-
traje recibirá atención especial. De 

hecho, el Árbitro Nacional Misael Cala 
impartirá un curso durante el 8 y 9 de 
octubre, al cual asistirán dos represen-
tantes por cada municipio.

Manuel Vigoa Amores, comi-
sionado provincial de béisbol, 
informó que el congresillo técnico 

se realizará el 8 de octubre, cuando 
cada director entregará el roster de 
su equipo.

Ya fue aprobado el reglamento y 
calendario de la serie. Nuestro sema-
nario le dará cobertura a través de sus 
plataformas. 

POR JOEL MAYOR LORÁN 
          joelmayorloran@gmail.com   

• Dicen que sus pases eran mágicos. María del Carmen 
de los Santos Iglesias hacía la diferencia, al repartir y 
organizar el juego. Ella brillaba en un equipo de estrellas. 
Así vencimos a las soviéticas en el baloncesto de las Uni-
versiadas Mundiales de 1979.

“Entrenábamos ampliamente la estrategia de pases, 
a razón de cierta cantidad por tiempo… y con muchas 
combinaciones, para acoplarnos. Incluso entre los cen-
tros, si uno bajaba, el otro subía. Y el juego fluía, tanto 
desde el perímetro como del interior, de forma tal que se 
recombinaban las posiciones entre sí. 

“Teníamos jugadoras con muchas condiciones, 
como Caridad Despaigne y Margarita Skeet, pero el 
baloncesto es un deporte colectivo. 

“La estrategia variaba en dependencia de los rivales. 
Los entrenadores siempre hacían un análisis previo de 
los contrarios, y en la preparación abordábamos cómo 
defender, por qué manos trabajaban los pívots y por 
cuáles los defensas, en un croquis de todo: cada atleta, 
suplente o regular, sabía su tarea esencial en el partido”. 

Pese a encarar tantos desafíos, recuerda con especial 
cariño el del pase a la final durante las Universiadas Mun-
diales en 1979, justo ante las soviéticas.

“Corríamos mucho. Sin embargo, ese día el entrena-
dor cambió nuestra estrategia de juego: estuvimos más 
quietas. Hicimos los tiempos justo como lo planificamos. 
Ellas eran fuertes de verdad. Se especializaban tempra-
namente; así adquirían su maestría. Eran muy buenas, 
pero ese día fuimos mejores. 

“Cuando ganamos estuvimos tanto rato abrazadas 
en el terreno, llorando y saltando de la alegría, que ni nos 
dimos cuenta cuando ellas se fueron: solo quedábamos 
nosotras y el público vitoreando. 

“Fui también campeona centroamericana en Mede-
llín, Colombia, y quinto lugar olímpico; no obstante, 
siempre hay recuerdos más relevantes que otros”. 

Lo afirma quien iba a ser botánica o agrónoma, cuando 
un entrenador la enamoró del baloncesto y le cambió la vida, 
a los 15 años, mientras estudiaba en la Escuela Secundaria 
Básica en el Campo (ESBEC) Mártires de Kent, en Artemisa.

Hasta allá llegaron a realizar captaciones. Y de 
inmediato su altura y corpulencia conquistaron a quie-
nes andaban en busca de talentos. 

Aunque era la sexta de siete hermanos, no había 
deportistas en la familia. No obstante, su éxito se 

SUS EQUIPOS tutorados en Brasil, Eritrea y Venezuela alcan-
zaron resultados de excelencia como nunca antes

TODAS las jugadoras cubanas tenían excelente estatura y 
preparación, así lograron el quinto lugar en Moscú’80

LA MAYORÍA de los rivales temía jugar contra Cuba
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PEQUEÑO PARA EL BÁSQUET, GRANDE PARA LA HISTORIA
«LAMENTA EL HISTORIADOR ARIGUANABENSE QUE EL PERIODO DE LA REPÚBLICA CUBANA HAYA 
SIDO ESCASAMENTE REFLEJADO POR NUESTROS HISTORIADORES»

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO
          terryvaldespinomiguel@gmail.com
 
• Contaba con una estatura pequeña con la cual le 
resultaba imposible brillar en el baloncesto, un de-
porte hecho a la medida de hombres gigantes. Era ágil 
sobre el tabloncillo, pero definitivamente, Carlos Reig 
Romero no estaba destinado a brillar en el mundo de 
los Pedro Chapé y Ruperto Herrera. 

Sin embargo, tocó la suerte de que aquel eterno ena-
morado del baloncesto también sintiera pasión por el 
aprendizaje de la historia y todo su esfuerzo decidió volcarlo 
en la escritura de textos deportivos imprescindibles, crea-
dos después de profundas investigaciones. 

Aunque es natural de Santiago de Las Vegas, Carlos lleva 
décadas residiendo en San Antonio de los Baños, un espacio 
geográfico con una historia política y cultural sencillamente 
impresionante. 

Después de abrir la puerta de su casa, Carlos Rey, hom-
bre de verbo fácil e inteligente, me cuenta de su más reciente 
libro, titulado Los inicios del deporte moderno en La 
Habana del siglo XIX, para el cual invirtió cerca de cuatro 
años de investigaciones. 

Anteriormente, había publicado títulos como Los 
inicios del bádminton en Cuba y Séptimo Juegos 
Olímpicos de 1920, a lo cual respondió con absoluto entu-
siasmo el Comité Olímpico Internacional, encabezado por 
el barón Pierre de Coubertin.

Todo parecía marchar sobre ruedas, pero la situación 
económica de la Cuba de 1920 ya no era tan favorable como 
la de 1915, cuando comenzó el intercambio del gobierno 
cubano con el Comité Olímpico y la aspiración de contar con 
un evento olímpico se convirtió en agua y sal.

Otros textos de este veterano de 77 años han sido 
YMCA: Asociación de Jóvenes Cristianos, Memo-
rias del Deporte Universitario: sus inicios, Mella 
deportista, Por los caminos del olimpismo, entre otras 
creaciones de alta valía. 

Como buen historiador que sabe sacarle el máximo 
zumo a cada documento investigado, Carlos evoca signifi-
cativos momentos olvidados del deporte insular, así como la 
última participación olímpica de ese gigante de la esgrima 
nombrado Ramón Fonst, en París 1924, donde un error de 
los jueces le impidió agenciarse otra medalla de Oro.

Pequeño para el básquet, grande para la historia

Propuestas de la 
Casa de la Música

MIÉRCOLES 2: NOCHE UNIVERSITARIA DE 
11:00 P.M. A 3:00 A.M.
VIERNES 4: MATINÉ JOVEN 7:00 P.M./NOCHE DE 
CLÁSICOS 11:00 P.M.
SÁBADO 5: NOCHE BAILABLE DE 11:30 P.M.

Sin embargo, sus horizontes van mucho más allá 
del ámbito deportivo. Es uno de los más acuciosos 
investigadores de la vida y la obra del poeta y líder 
revolucionario alquizareño Rubén Martínez Villena, 
muerto en la flor de su juventud, cuando aún podía 
hacer mucho por la libertad de Cuba. 

Villena fue un gran martiano. Defendía el concepto 
de primero los demás y después yo, primero la socie-
dad y después uno, según opinaba Félix Varela, otra 
figura histórica que mucho admiró Villena, asegura el 
también profesor, quien por espacio de ocho años diri-
gió, sobre adversidades colosales, el Museo Casa Natal 
Rubén Martínez Villena, en Alquízar.

“Cuando asumí la dirección la Casa no tenía ni pies ni 
cabeza; era un desastre, pero logramos una restauración 

capital en 1984. Al final resultamos en Vanguardia Nacional 
durante varios años y fuimos merecedores de la Distinción 
Unidad del pueblo y para el pueblo, la primera en recibirlo en 
la ya desaparecida provincia de La Habana. 

En este período logra trabar amistad profunda con gran-
des “villenianos”, como los doctores Ana Cairo y Pedro 
Pablo Rodríguez, muy empeñados en mantener viva y pro-
mover la obra del insigne autor de La Pupila Insomne. 

No conforme con estos resultados, tuvo la iniciativa de 
crear, mientras dirigía el Museo del Humor en San Antonio 
de los Baños, la ya célebre Humoranga. 

Aunque asegura que el humor no es su fuerte. Car-
los vuelve a Villena, el revolucionario con una obra aún por 
descubrir en su totalidad y carente de la promoción que con 
todo derecho merece. 

Cuando Fidel en un discurso en Santiago de Cuba, pro-
nuncia “Rubén, el 26 de Julio fue la carga que tú pedías”, 
muchos ojos se volvieron de pronto hacia Villena, un com-
pleto desconocido hasta entonces. Su poesía se conoce un 
poquito más, pero su obra política, su epistolario, su labor 
política en la URSS, sus estancias en Estados Unidos y su 
papel inmenso en la década de los años 20 y 30 del pasado 
siglo, son casi desconocidos. Además, varias fechas vincu-
ladas a él pasan sin ser recordadas en nuestras publicaciones 
y medios de comunicación.

Aunque ya cercano a los 80, Carlos no deja de soñar con 
otros proyectos como la escritura de las memorias olímpi-
cas cubanas y las obras completas de Villena, incluyendo el 
apartado de su correspondencia con notables figuras de la 
época, como la fotógrafa Tina Modotti. 

Lamenta el historiador ariguanabense que el 
periodo de la República Cubana haya sido escasamente 
reflejado por nuestros historiadores, a pesar de que 
décadas como las del 20 y el 30 sirvieran para acentuar 
definitivamente los rasgos de la cubanía desde las más 
diversas expresiones culturales y políticas. 

Basquetbolista, futbolista, profesor, historia-
dor, director, custodio, trabajador por cuenta propia 
y del Museo del Deporte, han sido varios de los ofi-
cios de este hombre, buceador en las profundidades 
de miles de textos en institutos y bibliotecas, quien 
me recuerda atinadamente cuando me pongo de pie al 
concluir la entrevista: La prensa es el mejor texto de 
historia que puedes escribir. 

RUBÉN MARTÍNEZ VILLENA caló en las entrañas de este escritor 
e historiador
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Casa de la Música le puso el toque especial
TEXTO Y FOTO JOEL MAYOR LORÁN
                                  joelmayorloran@gmail.com

• Fue la noche que se merece cualquier lugar de Cuba. 
Derroche de alegría sana en un ambiente familiar. El de 
la gran familia del barrio. Y la Casa de la Música le dio el 
toque especial a la fiesta. Hubo canto, baile, dominó y cal-
dosa, en defensa de una tradición bien cubana: la espera 
del aniversario de los CDR.

Bien comentaba la actriz y promotora cultural Nachy 
Valle, es esa tradición tan útil a la formación de niños y 
jóvenes. Porque los comités no son espacio para el acecho 
sino para la solidaridad; no para vigilar al vecino, sino 
para ayudar, compartir desde el buchito de café hasta el 
aguacate o la aspirina, y unirnos para defender la tran-
quilidad en nuestras viviendas. 

Por eso, no podemos dejar de celebrar cada año, en 
la víspera del 28 de Septiembre. Esa noche de prepa-
rar juntos la caldosa con lo que cada quien consiguió 
aportar, de bailar hasta tarde y confraternizar unos y 
otros, bien vale la pena mantenerla.

Y participarán todos: los más trabajadores y los vagos, 
los agradecidos y quienes solo ven manchas, los odiado-
res y los odiados, los tenaces y los que se rindieron, los 
futuros emigrantes y los que echan raíces, los vendedo-
res y los necesitados, los escandalosos y los mojigatos, los 
nuevos ricos y los vulnerables, los ancianos y los jóvenes.

Meilinj Hernández Gacita, directora de la Casa de 
la Música, comenta que la actividad de este viernes la 
“preparamos con el apoyo habitual de la CCS Marcos 

Martí, que nos brindó las viandas para la caldosa, de 
la Casa de Cultura, Luminitza y su grupo de danza 
Temperamento, el cantautor José Sisto López y nue-
vos actores económicos. 

“Desde la fundación, siempre hemos llegado al 
barrio mediante el proyecto La Casa en tu comu-
nidad; cada mes visitamos una diferente o alguna 
institución social, para llevarles un poco de cultura 
y hacer algo nuevo. En el caso de los CDR, todos los 
años lo celebramos en un comité destacado que pro-
pone la coordinación provincial”.

Esta vez, la organización entregó un reconoci-
miento a la Casa de la Música, por las actividades en 
apoyo a los CDR. 

Y el comité #4 de la zona 84 vibró con las pegajo-
sas, pero inteligentes canciones de Sisto y disfrutó 
el baile de la joven Antuanet y las espectaculares 
coreografías de Temperamento. Cada cual bailó 
también su música favorita, jugó dominó, bebió 
caldosa, ron o refresco. 

Silvio Rodríguez Pi, el coordinador de la zona, lo 
explicaba en sencillas palabras: es solo ponerle corazón 
al barrio. Y Ania Thompson Blanco, la coordinadora pro-
vincial, insistía: sobran razones para festejar.

Desde luego, los CDR tienen ante sí difíciles enco-
miendas, como la labor ideológica con los jóvenes, 
principalmente en los llamados barrios en transfor-
mación. Habrán de apelar al dinamismo propio de esas 
edades, a la pasión que sean capaces de transmitir.

Siempre que lleguen a un comité, lo decoren como al 
CDR 4 y consigan entusiasmar a los vecinos a proteger 
su propio espacio, embellecerlo y organizar su fiesta, no 
habrá siquiera una interrupción eléctrica que pueda apa-
garles la alegría. 
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PATRONES, MOTORISTAS Y BIÓLOGOS EN TRAVESÍA AL FUTURO
«EN EL INSTITUTO MARÍTIMO PESQUERO ANDRÉS GONZÁLEZ LINES, SE FORMAN UNOS 90 

ESTUDIANTES COMO PATRONES DE SEGUNDA, MOTORISTAS NAVALES O BIÓLOGOS PESQUEROS»

POR ADIANEZ FERNÁNDEZ IZQUIERDO
           adianez.fernandez@gmail.com   

• Adentrarse en el mar, aguas arriba o 
debajo, requiere de preparación, entrena-
miento y mucha sabiduría. Bien lo saben 
los profesores y estudiantes del Instituto 
Marítimo Pesquero (IMP) Andrés González 
Lines, ubicado en Mariel, donde se forman 
unos 90 estudiantes como patrones de 
segunda, motoristas navales o biólogos 
pesqueros.

Este centro, único de su tipo en el país 
y con una filial en Manzanillo, Granma, 
asume además la capacitación de todas 
aquellas personas, que por una razón 
u otra, deban enrolarse en una embar-
cación, o asumir alguna tarea ligada al 
mar, mediante los cursos orientados por 
la OMI (Organización Marítima Inter-
nacional)

Más de 70 docentes, entre ellos 12 
jubilados reincorporados, asumen la capa-
citación de los estudiantes del centro, 
donde se forman los patrones de segunda 
y los motoristas navales del occidente 
y centro del país, así como los biólogos 
pesqueros de toda Cuba, pues esta espe-
cialidad es la única que no asume la filial 
granmense.

Yudmila Alonso Moriche, subdirectora 
docente, asegura que, aunque no comple-
tan el claustro, ninguna asignatura se ha 
visto afectada. “Es difícil encontrar jóve-
nes que asuman la docencia, pues el trabajo 
en el mar aporta mayor remuneración, 
no obstante, con los profesores cubrimos 
todas las materias”.

Captación, estudios y práctica
Para acceder a estas especialidades, 

el camino inicia en las empresas pes-
queras o centros que requieren de estos 
especialistas. En noveno grado se realiza la 
captación, en especial en escuelas ubicadas 
en comunidades costeras o con estudian-
tes procedentes de esos espacios.

Los interesados deben tener cualidades 
físicas adecuadas para la vida en el mar, 
proceder preferiblemente de círculos de 
interés afines con las especialidades, voca-
ción por las actividades relacionadas con la 
pesca o venir de una familia pesquera; es 
indispensable saber nadar.

“En el proceso de captación participa 
activamente la empresa que demanda, 
pues es esta la responsable de acoger al 
estudiante durante las prácticas labora-
les concentradas de primero a tercer año, 
luego durante el cuarto año asumir las 
prácticas pre profesionales y después el 
adiestramiento”, explica Alonso Moriche.

Una vez aquí, los estudiantes apren-
den todo lo necesario para ejercer su 
actividad, un aspecto en el que colaboran 
empresas circundantes ligadas al mar o a 
la biología marina. Además, cuentan con 
la embarcación de instrucción Manatí, 
ubicada en Cabañas y con un centro de 
genética cercano donde realizan sus 
entrenamientos los biólogos.

Para la cienfueguera Emilenys Betan-
court Manreza fue un tanto difícil acceder 
a la especialidad de Biología Pesquera por el 
hecho de proceder de Cumanayagua, una 
localidad distante del mar. “Siempre me 
gustó la biología marina, y busqué por todas 
las vías estudiar eso. Afortunadamente en 
mi año nadie de un poblado costero la quiso 
y yo pude acceder a la escuela”.

Ya en segundo año, asume la respon-
sabilidad de presidenta de la FEEM y alude 
a las mejoras en el centro. “En las vacacio-
nes arreglaron los albergues, los baños, y 
al comenzar el curso nos entregaron uni-
formes nuevos, aseo y la base material de 
estudio. Además, la alimentación ha mejo-
rado mucho”.

A su lado, Idayris Martínez Escobar, 
procedente de Batabanó, en Mayabeque, sí 
fue beneficiada por residir en una localidad 
costera. En su caso mantiene vínculos con 
la Empresa PescaMay, donde realizó sus 
prácticas a bordo de una embarcación pes-
quera y pudo aplicar lo aprendido.

También Dany Eriel Izquierdo Mon-
rabal, en tercer año de la especialidad 
de Patrón de Segunda, procede de una 
comunidad pesquera: La Coloma. Allí ha 
realizado sus prácticas a bordo, primero de 
un langostero y luego de un bonitero, dos 
etapas que califica de muy provechosas.

“Aquí aprendemos mucha teoría sobre 
todo, pero en la práctica es donde de ver-
dad se pone a prueba todo. Quisiera que 
en la etapa de clases también pudiéramos 
practicar más, para enfrentarnos mejor a la 
vida en el mar”, explica.

Los cursos OMI
Para todas las personas que deban 

vincularse al mar, existen los cursos 
orientados por la Organización Marítima 
Internacional y que imparten en todo el 
país los especialistas de este centro, de 
acuerdo con la demanda de las empre-
sas o la necesidad de personas naturales 
que deseen aprender lo necesario para la 
supervivencia en el mar.

Antonio Barroso Valdés, subdirec-
tor de Cursos Marítimos, explicó que 
prestan servicios a todas las empresas 
de mar y pesqueras del país, así como a 
otras que requieran instruir a sus tra-
bajadores. Capacitan a quienes laboran 
en lanchas de transportación de pasa-
jeros, en la acuicultura, en las Marinas, 
y todo el personal que se vincule a los 
cruceros, independientemente de cual 
sea su actividad, así como a personas 
naturales interesadas.

Aclara que es imprescindible para 
vincularse al mar tener vencidas las mate-
rias que ellos imparten. El año anterior, 
2 500 personas accedieron a estos cur-
sos. Muchos de ellos pasaron por varias 
materias para habilitarse en una misma 
actividad, de ahí que ascienda a 18 800 la 
cantidad de estudiantes/curso, cifra que 
les ha permitido obtener ingresos a tono 
con el nuevo modelo en el que se ha inser-
tado la escuela, pues son una Unidad 
Presupuestada con Tratamiento Especial.

Raúl Bobadilla González, director del 
centro, explicó que sobrecumplieron el 
pasado año el plan de ingresos en casi un 
millón de pesos. Eso ha permitido mejorar 
el parque vehicular y arreglar la piscina. A 
ello añade la ocupación y preocupación del 

Patrones, motoristas y biólogos en    
travesía al futuro

Ministerio de la Industria Alimentaria, en 
especial del propio ministro. 

Aulas dentro y fuera
Olga Lidia Barrero Pérez, profesora 

de Biología Pesquera y jefa de la cátedra 
que agrupa a las tres especialidades, ya 
con 20 años de trabajo en el centro y el 
privilegio de haber sido estudiante del 
mismo, corrobora desde el laboratorio, 
las mejoras en equipamiento y alimen-
tación.

Mientras, en el mar, Waldo José Rown 
Rodríguez, mantenía ocupados a una 
veintena de estudiantes de segundo año de 
las especialidades de Patrón de Segunda 
y Motorista Naval, en alta tecnología y 
métodos de pesca. 

A una distancia prudencial de la costa, 
en grupos de cuatro, practicaban remo 
y lanzamiento del chinchorro, una tarea 
en la que poco a poco ganan destreza los 
muchachos, y que requiere de mucha pre-
cisión y trabajo en equipo, no solo para 
lograr una pesca exitosa, sino también para 
cuidarse la vida unos a otros.

La escuela dispone también de simu-
ladores para la navegación, aunque 
actualmente esperan por Copextel para 
realizar acciones de reparación y man-
tenimiento que posibiliten el empleo 
nuevamente de estos dispositivos.

La paz del instituto y su posición 
geográfica cercana al mar constituyen 
espacio ideal para el estudio y la práctica. 
Vocación y entrega no faltan, para que 
cada estudiante que inició en sus predios 
el gran viaje por el mar, llegue siempre 
seguro a tierra firme, gracias a cuanto 
aprendió allí. 

EN EL CENTRO los estudiantes combinan teoría y práctica

BIOLOGÍA PESQUERA solo se estudia en este 
Instituto

EN LOS Cursos OMI se forman cada año miles 
de cubanos
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